

„Erfolgsmessung in der internationalen Berufsbildungszusammenarbeit“

Digitale Jahrestagung der Arbeitskreise „Evaluation in der Wirtschaft“ und „Berufliche Bildung“
der DeGEval – Gesellschaft für Evaluation e.V.

Termin: Mittwoch, 28. Oktober 2020
Uhrzeit: 9:30 Uhr bis 14:30 Uhr (Einwahl ab 9:15 Uhr möglich)
Zugang: WebEx (wird noch bekannt gegeben)

Ziele:

Fragen der Erfolgsmessung gewinnen zunehmend an Bedeutung in der internationalen Zusammenarbeit. Im Themenfeld der beruflichen Bildungszusammenarbeit existieren bereits Ansätze, die Wirkungen von Maßnahmen und Projekten zu erfassen. Aus diesen Evaluationen und Erfolgsmessungen können wichtige Informationen für Entscheidungsträgerinnen und -träger gewonnen werden, um Erfolgsfaktoren und übertragbare Elemente zu identifizieren. Dies gilt für alle Akteure der internationalen beruflichen Bildungszusammenarbeit, aus öffentlicher Verwaltung, Unternehmen und Bildungsträgern.

Die Arbeitskreise „Evaluation in der Wirtschaft“ und „Berufliche Bildung“ wollen mit der gemeinsamen Frühjahrstagung die Möglichkeit bieten, sich über die methodischen Voraussetzungen, inhaltlichen Anforderungen und Erfolgsfaktoren auszutauschen. Dabei werden folgende Fragen behandelt:

- Wie lässt sich Erfolg in der internationalen Berufsbildungszusammenarbeit operationalisieren?
- Wie können nicht intendierten Wirkungen erfasst werden?
- Welche Kontextfaktoren beeinflussen die Entwicklungszusammenarbeit?
- Welche Art von Informationen sind für politische Entscheidungen relevant?
- Wie kann der Transfer von Evaluation in die Politik gelingen?

Die Frühjahrstagung stellt einen Überblick zur aktuellen wissenschaftlichen Diskussion rund um das Thema Erfolgsmessung vor. Daran schließen Praxisbeispiele der internationalen Zusammenarbeit an. In moderierten Kleingruppen können die Teilnehmenden über methodische Ansätze, inhaltliche Herausforderungen und Erfolgsfaktoren diskutieren und Beispiele guter Praxis herausarbeiten.

Agenda

ab 9:15 Einwahl und technische Hinweise

9:30 – 10:00 Begrüßung, Vorstellung der AK „Evaluation in der Wirtschaft“ und
„Berufliche Bildung“ und thematische Einführung
Oliver Rohde | DLR Projektträger & Dr. Claudia Zaviska | BIBB

10:00 – 10:45 Nachhaltigkeit internationaler Berufsbildungszusammenarbeit: Soziales
Kapital als Prädiktor?
Prof. Michael Gessler | Universität Bremen

10:45 – 11:15 Erfolgsfaktoren in der internationalen Bildungszusammenarbeit
Hannes Barske | DLR Projektträger

11:15 – 12:00 Sondierung beruflicher Qualifizierungsmaßnahmen für die thailändische
Galvanikindustrie – Praxisbeispiel einer Ex ante Evaluation
Eva Hanau | BIBB

12:00 – 12:30 Diskussion der Beiträge

12:30 – 13:00 Pause

13:00 – 13:45 Verankerung von Evaluation in der Politik: Ergebnisse der DeGEval-AG
Dr. Jan Wessels | iit

13:45 – 14:00 Zusammenfassung und Ausblick
Dr. Claudia Zaviska | BIBB & Oliver Rohde | DLR Projektträger

DeGEval - Gesellschaft für Evaluation e.V.

Seit 1997 trägt die DeGEval e.V. als Zusammenschluss von Institutionen und Personen zur Professionalisierung und zum Informationsaustausch rund um Evaluation bei. Die 17 Arbeitskreise der DeGEval e.V. bieten Foren für den Austausch in verschiedenen Themengebieten von Entwicklungspolitik, über Hochschulpolitik bis Verwaltung.

Der Arbeitskreis „Berufliche Bildung“

Der Arbeitskreis „Berufliche Bildung“ wurde 1998 gegründet. Unserer Arbeit liegt ein weit gefasstes Verständnis von beruflicher Bildung zugrunde: von der Berufsorientierung in der Schule und dem Übergang von der Schule in die Ausbildung, über die Ausbildung an den verschiedenen Lernorten (Betrieb, Berufsschule, außerbetriebliche Einrichtungen) bis zur beruflichen Weiterbildung oder auch dem Lernen am Arbeitsplatz.

Wir wollen allen Interessierten (Evaluatoren/Evaluatorinnen, Bildungsforschern/-forscherinnen und Auftraggebenden) ein Forum zum Erfahrungs- und Meinungsaustausch bieten und zur Fortentwicklung von Theorie und Praxis der Evaluation im Bereich der Berufsbildung beitragen.

Der Arbeitskreis „Evaluation in der Wirtschaft“

Der Arbeitskreis „Evaluation in der Wirtschaft“ - zielt darauf, den Nutzen von Evaluationen in der Wirtschaft bekannt zu machen. Bei Evaluation in der Wirtschaft geht es um die Messung von Wirkung, Erfolg und Qualität von im Unternehmen durchgeführten Maßnahmen und die Identifikation von Verbesserungspotenzialen

Die Identifizierung von „best practices“ die Förderung des Austausches durch Workshops mit Trainingselementen gehören ebenso wie die Erstellung von Leitfäden zu den Aktivitäten des Arbeitskreises.